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让种子在月球上发芽的人

本报记者谷训

1 月 5 日晚 8 点，北京航天飞行控制中心，
嫦娥四号任务生物科普试验载荷传回的数据显
示，载荷内的棉花种子发芽了。

那一刻，重庆大学科研团队的成员们难掩激
动。生物科普试验载荷项目科研团队，在不到两
年内研制出的生物科普试验载荷在月球上试验成
功了。

这是在经历月球高真空、宽温差、强辐射等
严峻环境考验后，人类在月球上培育出的第一株
植物嫩芽。

由于温度原因，这株嫩芽虽然存活时间不
长，但不妨碍它迅速成为全球“网红”。

让种子在月球上发芽的，是怎样的一群人？
这颗种子的萌发，背后有怎样的故事呢？

“项目是‘吃百家饭’长大的”

“我们的科研人员，不计个人利益，克服了
无数困难，才取得最后的成功。”重庆大学先进
技术研究院院长谢更新说。

作为嫦娥四号任务生物科普试验载荷项目总
设计师，回顾刚刚过去的两年，谢更新认为，这
项科研任务的困难和挑战可以概括为时间紧、限
制多、经验少三个方面。

2016 年 12 月，由重庆大学牵头设计研发的
生物科普试验载荷被确定为探月工程嫦娥四号的
搭载项目之一。此时距离产品交付时间只有 1 年
10 个月，嫦娥四号计划搭载的其他载荷基本都
已处于正样阶段，生物科普试验载荷还只是一个
方案，而一个航天产品方案成熟后的研制周期通
常在 3 年以上。

2018 年 6 月，科研团队在北京做低温存储
试验时，生物科普试验载荷密封罐漏气了。

深夜两点，试验被迫终止。
在一线负责组织协调工作的项目副总指挥杨

小俊睡意全无，连夜联系安排将设备送到山东航
天电子技术研究所，与负责工程化的专家们一起
查找漏气原因。“试了很多种方案，都还是漏
气。还有 4 个月就交货，我们真的有点慌了。”

该项目主任设计师张元勋说。
情况紧急，谢更新组织团队连夜研讨，决定

把突破口放在密封材料上。第二天一早，杨小俊
和张元勋就带着设备赶往西安具有航天资质的生
产厂家，与密封圈研制专家一起重新选材，随即
开模生产。在张元勋他们的盯守下，仅仅 3 天就
把一个月的工作量完成了。经过测试，新密封圈
完全符合探测器总体漏率标准。

嫦娥四号生物科普试验载荷的大小跟奶粉罐

相仿，总重量仅有 2 . 608 公斤，科研人员犹如在
“螺蛳壳里做道场”。

团队成员、博士生王曦说，他关于凡士林的
想法就是在这重重限制中被“逼”出来的。

王曦负责的是出水管口的“堵漏”。由于资
源的限制，王曦就想在水管封口材料上做文章，
有没有一种材料在登月前是固体，在登月后的温
度条件下就自动融化呢？

蜂蜡、肥皂、动物油，甚至巧克力，王曦找
来各种各样的原材料。 2018 年那个夏天，在不
开空调的实验室里做了 100 多次试验，终于用凡
士林试验成功。

“这是我们重庆大学科研团队第一次研制
航天器。”谢更新说，团队主要成员基本都是
环境科学和机械专业背景，没有任何航空航天
科研经验。

研发期间，团队得到了探月工程总体、中
国航天科技集团、中国科学院等单位的资深专
家大力帮助，也得到了山东航天电子技术研究
所、中科院光电技术研究所等合作单位的鼎力
支持。谢更新感慨道：“项目是吃着百家饭，
集众人之力长大的。”

“女儿学会说的第一句话是

‘爸爸出差了’”

这两年，张元勋和杨小俊全身心都扑到了嫦

娥四号任务生物科普试验载荷上，全年无休，
夜以继日。他们说，如果没有家人作为稳定的
“大后方”，他们是无法安心在“前线”战斗
的。

2017 年 1 月，张元勋的妻子预产期临
近，张元勋焦急地盼着他的二胎宝宝赶紧出
生，因为他随时可能出差。事实值得庆幸却又
有些遗憾。 5 日上午 9 点，张元勋迎来了二女
儿的降生，但又如同他的预感那样，当天下午
两点，他就接到电话，马上赶往北京参加项目
评审会。

于是，把妻子孩子出院的事宜交代给亲
戚，张元勋就出差了。“她(妻子)太累的时候
也会发发牢骚。”张元勋说，“但我知道她对
我的工作是理解支持的。”

2018 年 7 月，距离产品交付还剩 3 个
月，张元勋正在北京对产品进行全面测验，
24 小时值守着至关重要的热试验进程。

一天，张元勋接到妻子的电话：“给你说
个事，你不要激动啊，妈妈可能脑梗了。”

张元勋一向严谨理性，这时候竟也胡思
乱想起来，各种不好的后果在他脑海中萦
绕，越想越愧疚。

等到热试验环节结束，张元勋才趁试验间
隙赶回重庆。然而，仅仅在病床前陪伴了母亲
三天，他就又出差了。

和很多家庭一样，为了支持儿女工作、照

料幼小孙辈，张元勋的父母从老家河南来到重
庆帮忙。说起母亲，张元勋说，她的话很少，
最常说的就是“你好好工作，我这边没啥事
儿”。

如今，任务完成了，张元勋的二女儿也会
说话了。不过，她说出的第一句，也是目前唯
一会说的完整句子却是“爸爸出差了”。说到
这里，张元勋自嘲地笑了。

提起家人的支持，杨小俊同样是难以克制
激动，表现出无比愧疚。

2018 年 10 月初，生物科普试验载荷各项
工作都已完成，设备已运到西昌卫星发射中
心，即将封罐并交付。这时，却遇到一个新的
难题。西昌海拔高，空气稀薄，大气压比标准
大气压低 20 千帕左右。科研团队担心，在这
样的气压条件下封罐后可能给试验效果带来不
确定性。

正当整个团队都在为这“临门一脚”而忙
碌时，杨小俊得知，自己家中也面临困境。

杨小俊 3 岁的孩子发高烧，年过七旬的岳
母从长沙来到重庆给家里帮忙，可偏偏在这时
也疾病发作，需要马上做手术，杨小俊的妻子
还是家中独生女。

平时，家里遇到什么问题，只要情况不严
重，杨小俊的妻子一般都不会告诉他。“这次
告诉我了，实际就是想我早点回去嘛。”杨小
俊心里清楚，哪怕他能去医院跑上跑下也好，

岳父岳母年龄大了，腿脚不利索，到了重庆还
有些语言交流障碍，有诸多不便。

但是，即便有万分的自责，杨小俊还是没
有向组织请假，只向主管领导说了一句：“家
里小的发高烧，大的要做手术，要‘断片’
了。”

“‘前线’的负责人是我，我不能不在现
场。”

杨小俊说，后来妻子从没提起过那次独自
一人应付老小生病的事，岳母也没有半句怨
言。“一般人很难做到她们这样。她们越是不
责备，我越是自责。”说到这里，杨小俊哽咽
了。

“我们都想放弃的时候，他让

我们挺了过去”

“不是没想过放弃。”杨小俊坦言：“总
是一个问题还没完全解决，新的问题又出现
了。”杨小俊和张元勋两人在这次任务中形影
不离、惺惺相惜，当一个人泄气的时候，另一
个就会开导安慰，让他重燃斗志。

“可怕的是我们两个同时都想放弃的时
候。”

2018 年 9 月所遭遇的那次挫折，就是让杨
小俊和张元勋同时丧失信心和勇气的时候。

由于生物科普试验载荷内部保持着适宜生物
生长的湿度，载荷内的导线本该是绝缘的，然而
2018 年 7 月 20 日，科研人员却在潮湿环境下测
试出导线阻抗变小这一异常现象——— 导线受潮
了。

因为这个问题，项目没能通过 9 月 11 日的
航天五院探测器总体评审。杨小俊和张元勋马
不停蹄地在重庆、北京、烟台辗转寻求导线问
题到底出在哪儿，但却找不到答案。

眼看着距离交货只有 1 个月了。“我们虽
然没有明说，但能感觉到彼此的心情，我们内
心都动摇了。”杨小俊说，“我们就给谢院长
诉苦，说太痛苦了做不下去了。”

谢更新给他们的回答是，这个项目影响着
未来我们在深空探测领域的深入度，“这块硬
骨头必须啃下去。”

在这困难关头，谢更新“毫不留情”地给团
队施压，同时不仅积极寻求解决方案，还替团队
顶住了外部的巨大压力，给团队争取到大胆去干
的空间。

谢更新在导线受潮原因不明的情况下，提出
更换导线。杨小俊说，原则上讲，某个东西出了
问题并不能一换了之，“出的问题都还没分析透
呢，航天部门不同意换导线。换的话就叫‘技术
状态更改’，不在预定方案之内。”但谢更新多
方寻找航天领域里经验丰富的专家，通过专家综
合评估，得出的结论是更换导线对于总任务不会
产生影响。

问题最终成功解决。“谢院长承受的压力比
我们大多了。”张元勋说，“但他韧性很强，
不管遇到什么情况，都能坚持推进项目。”

棉花种子在月球上发芽的消息公开以
后，国内外持续关注，但随着月夜来临，试
验结束，部分外媒把焦点集中到棉花芽的死
亡上。

谢更新说，这是人类在月面进行的首次生
物试验，而且科普载荷在嫦娥四号着陆器上所
分配到的资源非常有限，因此试验只能在月昼
进行，不度过月夜。

谢更新对他的科研团队说过，创新不能怕
出“丑”。团队成员的心思全都放在科研上，
这也是嫦娥四号任务生物科普试验载荷能在两
年内研制成功的重要原因。

●让种子在月球上发芽的，

是怎样的一群人？这颗种子的

萌发，背后有怎样的故事呢？

●一个航天产品方案成熟

后的研制周期通常在 3 年以

上，嫦娥四号任务生物科普试

验载荷能在两年内研制，这是

重庆大学科研团队在重重限

制中被“逼”出来的

▲ 1 月 11 日，北京航天飞行控制中心，科普载荷总设计师谢更新(右四)、副总指挥杨小俊(右五)、主任设计师张元勋(右二)以及航天五院、中
科院光电所等单位参研人员合影庆祝嫦娥四号任务圆满成功。 受访者供图

本报记者李坤晟、张书旗

大年初十早上，农民高成立像往常一样，烧
开一壶热水，用奶粉冲好一小瓶牛奶。他握着温
热的奶瓶走到里屋，几只正趴在地上烤火的小羊
羔顿时围了上来，扑在他身上抢起了奶瓶的奶
嘴。高成立坐小板凳上，摇了摇奶瓶，熟练地抱
起小羊羔一只一只喂了起来。

在河南省商丘市宁陵县刘楼乡无咎屯村，
“舍得用奶粉喂羊”的高成立家是备受驻村干部
表扬的脱贫户。 2016 年，帮扶单位通过实施到
户增收项目给村里十多家贫困户发了一批羊，号
召他们通过养羊改善自身生活条件。结果，由于
贫困户管理不善，发下去的羊或病或丢，只有高
成立一家坚持了下来。

高成立的爱人常汝勤笑呵呵地对新华每日
电讯记者说：“去年我卖了 7 只羊，一只 1000
多元，总共赚了 8000 元。”除了养羊，高成立
家还种了两亩蒜，加上面向贫困户的保险宣传
公益岗工资，他和老伴的生活正变得越来越
好。

不过，和记者聊起 2018 年的变化，高成立
和常汝勤最开心的不是羊，而是路。“盼星星盼
月亮，今年终于把路修通了。这得感谢郑书
记。”农妇常汝勤说。

常汝勤口中的郑书记叫郑传亮。 2018 年 10
月 6 日，他被刘楼乡党委组织部任命为无咎屯村
党支部书记。

被任命前，已在湖北武汉定居的郑传亮已经
离开了无咎屯村近 30 年，只是逢年过节才回老
家看望老人。他成为村党支部书记，出乎很多人
意料，堪称“空降”。

郑传亮说起自己接受任命，感慨“一言难
尽”。

听驻村干部说，乡里为了请郑传亮回来，用
了感情攻势，施了激将法，谈了党员的义务和责
任。事实上，乡里这么做也是无奈之举。

常汝勤盼望的路是村里的入户路。去年 10
月底，无咎屯村只完成了村里主干道的硬化。老
百姓门前大多是泥泞坑洼的土路。村民们都盼着
自家门前能通一条水泥路。

但这件事却被搁置了很久。原来，贫困村道
路建设的指标是按平方米计算。在硬化完主干道
后，无咎屯村剩余面积不够给家家户户通入户
路。通谁家不通谁家，这下村里可炸了锅。无咎
屯村 13 个村民组， 903 户， 2949 人，有四个大
姓。上一任村党支部班子瞧工作不好做，干脆将
村民的诉求束之高阁。

还有路灯。村里 248 盏路灯也是扶贫项目。

据驻村第一书记李鹏介绍，早在 2018 年春节
前，村里就准备把路灯装上。村干部的初衷是
让外出务工的游子回家过节时能目睹家乡的变
化。结果，关于路灯装在哪儿的问题，矛盾又
一次爆发。西家的村民问，在自家墙上钉钉子
拉电线，路灯却为何照在东家大门口？有 50
多盏路灯直到 2018 年底都没装上。

宁陵县团委书记黄政通是无咎屯村驻村
工作队长。他告诉记者，无咎屯村是在河南
省委组织部挂号的党组织软弱涣散村。“当
时的村党支部班子遇到矛盾不敢触碰，党组
织的威信每况愈下，扶贫工作开展起来非常
艰难。”黄政通说。

让他郁闷至今的是 2018 年 8 月 19 日，
“温比亚”台风让商丘经历了一场数十年不
遇的大雨，无咎屯村很多村民家里被淹。受
灾情况有轻有重。当时，帮扶单位援助了一
批方便面、纯净水等物资给受灾最严重、家
里已不能生火做饭的群众。但就是这样的好
事，村干部也只敢“偷偷摸摸”地送，生怕
被别的村民知道又触发矛盾。

无咎屯村不能再这么下去！这是村里很多
村民的共识。村党支部面临换届，上级组织也
在考量谁能挑得起这副担子。责任组长、刘楼
乡武装部长裴茂仓告诉记者，经过对村情的认
真分析，乡党委认为郑传亮最为合适。

参军入伍之前，郑传亮是村里的“孩子
王”，在同龄人中说得上话。退伍经商后，郑

传亮在湖北河南两省经营着数家 4S 店，是村
里有名的能人。而且他离乡多年，和如今村里
的一些利益纠葛没有牵扯。

但问题是郑传亮愿不愿意搁下生意回村拿
一个月 1600 多元的工资？裴茂仓心里没底。
他趁郑传亮回乡探望生病的老母亲的机会，极
力游说其回乡。

虽然家人反对，但对故乡的感情和身为一
名共产党员的责任感，让郑传亮权衡再三后，

接受了乡党委的任命。

“火车跑得快，全靠车头带。”郑传亮
“空降”无咎屯村仅仅 3 个月，黄政通对这句
俗语有了深刻认识。

2018 年 10 月底，回武汉处理完手头的生
意的郑传亮正式进入角色。到 2019 年春节前
夕，无咎屯村路修通了，路灯装上了。

“春节给贫困户发慰问品也是在村委门口
的小广场上堂堂正正宣布。”黄政通说起村里
的变化，不胜唏嘘。

“只要公平公正，不要优亲厚友。这个事
情就能办下去。”郑传亮说。

这个棱角分明的汉子还保留着军人的爽
利。过去，村干部随身带着村里的公章，村
民要办事找不到干部本人，就得找干部家
人。

如今，无咎屯村的公章一直放在村委办公
室。郑传亮做了一份《无咎屯村委用章记录》
的表格，上面申请人、事由、经办人，一目了

然。
修路前，郑传亮首先声明：“我父亲门前

的路最后修。”
面对全体村民都希望出门不踩泥巴路的强

烈意愿和指标不足的现实困难，无咎屯村两委
进行了表决，一致同意在修路总面积不变的情
况下，将原计划按 3 米宽硬化的村级路改为 2
米宽。

村里形成决议后，郑传亮积极同宁陵县交
通局和刘楼乡党委沟通协调。最终，无咎屯村
解决了户户通水泥路的难题。

2019 年 1 月，临近春节，外出务工的游子
又要回乡过年，路灯的问题再拖不得。郑传亮
一家一户上门沟通。“我请施工队尽量将路灯
升高一点，角度调整到尽量兼顾到每家每户。
虽然肯定不可能每家门前都很亮堂，但肯定都
能照到。其实，村民还是能理解的。”郑传亮
说。

上任后，郑传亮就住在村委办公室，他的
4S 店生意蒙受了较大损失。郑传亮坦言，当村
支书跟做老板完全不一样，刚刚开展的工作还
面临很多实际困难。

“既然挑起了这副担子，我就一定把事情
做好。我没有许家印那样直接捐助家乡那么多
钱的实力(房地产商人许家印家乡太康县聚台岗
村距无咎屯村车程不到 100 公里)，但 3 年后你
们再来，无咎屯村肯定会跟现在大不一样。”
郑传亮说。

3 个月，“空降”村支书改变了这个村
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